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习近平总书记在十九
大报告中指出，加快生态
文明体制改革，建设美丽
中国。省委书记刘家义到
淄博市原山林场调研时表
示 ,原山林场的改革发展
正是对习近平总书记“两
山”理论的生动诠释。从过
去的负债4000多万元到现
在年总收入过亿元的企业
集团，原山林场正一步步
把绿水青山变成金山银
山。

从从负负债债44000000万万到到年年收收入入过过亿亿
淄博原山林场把绿水青山变成了金山银山

本报记者 罗静 李洋
通讯员 曹钢

“一场两制”
让林场摆脱困境

18日，走进淄博市原山林场，
第一感受就是满目的青翠。松树、
柏树、刺槐，各种各样的树木像卫
兵一样矗立在原山林场，日日夜
夜守护着鲁中地区的生态。

走在原山林场的上山路上，
淄博市原山林场副场长徐立刚感
慨良多：“我是原山林场的‘林二
代’，上世纪八九十年代原山林场

‘事改企’后，由于经营不善、观念
滞后等诸多原因，所经营的项目
都被市场无情地淘汰，至1996年
底累计负债4009万元，职工13个
月发不出工资。”徐立刚说，“那时
候原山林场不仅没有金山银山，
还有林场这‘绿水青山’需要投入
加以保护。被迫走出林场，在市场
中求生存、求发展的林场人一度
陷入了困境。”

以原山林场党委书记孙建博
为代表的新一代接班人上任后，
锐意进取，创新“一场两制”的方
式，创立原山集团，事企分开，依托
原山林场的生态资源，走“林场保
生态，集团创利益，公园创品牌”的
路线。原山集团通过建设酒厂、绿
化公司，发展房地产、公墓等行业，
创造了3000多个就业岗位，形成了
林业、旅游业、工副业、房地产业、
文化产业等五大产业并举的产业
板块，解决了人员问题的同时，又

带来每年1亿元的收入。
“原山林场是淄博的一道生

态屏障，对于淄博保护生态环境、
净化空气等具有重要作用。在依
托这些资源保护生态环境、为集
团创经济效益的同时，我们把赚
来的钱又投入到发展林场、保护
林木的项目上。这样林场和集团
相互补充、相互促进、共同发展。
原山林场既长‘叶子’，也长‘票
子’，绿水青山也变成了金山银
山。”徐立刚说。

“不能因眼前小利
而不顾环保大业”

在发展过程中，原山林场也
经历过诱惑和低谷。发展初期，原
山林场的经济效益尚不明显。
林场周边个别村民打起了林场
青石的主意。“青石用来搞建筑
利润很高。当时就有村民来问
我，能不能合作开发青石卖给
建筑企业，没有成本，利润还
高。我当时就一口回绝了。”孙
建博说，“我们的改革和发展目
光要放长远，不能因为眼前的
蝇头小利，就把发展生态保护环
境的大业抛之脑后。”

2003年，各地出现了非典疫
情，导致各地旅游业受到沉重打
击。“我记得是五一之前，我们原
山林场投入了几百万元拓宽上山
路、投入广告等，精心准备了一
切，就为了迎接五一黄金周的游
客。没想到，前一个周末来原山林
场的旅游车队还排到了山脚下，
非典来了后，一个游客都没有

了。”孙建博说，非典对原山林场
的旅游业打击非常大，经济效益
大大降低。当时有个个体户看中
原山林场地块，希望与原山林场
合作建设一个化工厂，但被孙建
博一口回绝了。“虽然这个化工厂
一年能给林场带来几百万元的收
益，但是对林场生态环境的破坏
是巨大的、潜在的、不可逆的。所
以，我们宁要绿水青山，不要金山
银山。”

而现在，原山林场抵挡住了诱
惑，走出了低谷。林场森林覆盖率
增加到94 .4%，活立木蓄积量达到
19 . 7万立方米，从一个巨额负债、
职工工资连续亏欠到成为拥有固
定资产10亿元，年收入过亿元，职
工年均工资近6万元的企业集团，
实现了从荒山秃岭、穷山恶水到绿
水青山、金山银山的美丽嬗变。

“习近平总书记在十九大报
告中指出，加快生态文明体制改
革，建设美丽中国。我们要建设的
现代化是人与自然和谐共生的现
代化。我们林场下一步也要沿着
绿色发展的这条路子继续走下
去，着重加大对森林等生态资源
的保护力度。”孙建博说。

孙建博说，除了坚持人工打
烧防火隔离带外，原山林场还注
重发展“高精尖”的护林方式。
2013年，林场在全国率先使用了
雷达探火系统。

“下一步，我们将继续加强对
生态文明建设的总体设计和组织
领导，沿着绿水青山就是金山银
山的路子，走精细化发展道路。”
孙建博介绍说。

本报记者 马云云 孙静波

18日，在济南市卧龙电子章丘海尔电机公司，新疆籍
员工和新疆驻山东工作组全体干部一起观看了十九大开
幕式，“现在的生活越来越好，我们要用实际行动建设好

‘好客山东’、建设好美丽新疆、建设好伟大祖国”。当天，
在山东的数千名新疆籍务工经商就学人员都观看了十九
大开幕盛况。

19岁的古丽巴哈尔·伊扎克是揣着一个特别的梦想
来济南的。今年2月，从未离开过喀什的她，第一次坐上火车
来到济南。古丽巴哈尔学的是幼师专业，在当地幼儿园工作
过一段时间，但是因为汉语水平不是很理想，很难有进一步
发展。而从事这一行业正是她的兴趣所在，她的愿望就是三
年后在家乡开办一所自己的幼儿园。为此，她决定来山东务
工，一边赚钱，一边学习汉语。现在古丽巴哈尔的汉语水平
有了很大提升，她相信回去一定会实现自己的梦想。

在泰安市的泰安一中，来自西藏地区的四十多名藏
族同学也观看了十九大开幕式盛况。今年16岁的洛桑顿
珠来自西藏山南市，来泰安一中已经一个多月了，洛桑顿
珠说现在的一切都挺好。

“开学两周时，学校为我们藏区学生准备了迎新晚会，
晚会风格也是根据西藏民族特色来布置的，那一刻我心里
很温暖，离家千里之外，又来到另外一个大家庭。”洛桑顿珠
说，学校每个月按时发生活费给西藏学生，还给办了电话
卡，他每隔一天就给父母打电话报个平安。

习近平总书记在十九大报告中提到，深化民族团结
进步教育，铸牢中华民族共同体意识，加强各民族交往交
流交融，促进各民族像石榴籽一样紧紧抱在一起，共同团
结奋斗、共同繁荣发展。

这一点，古丽巴哈尔和洛桑顿珠都深有体会，在山
东，他们感受到了浓浓的家的氛围。古丽巴哈尔说，在结
对认亲、结亲交友等活动中，她结识了许多汉族朋友。“大
家都很好，他们总是鼓励我。”

本报记者 秦雪丽 吕奇

18日上午，记者来到烟台
崆峒岛小区的吕志万和吕永娥
老人家里，老两口正坐在沙发
上收看十九大开幕盛况，认真
地听习近平总书记代表第十八
届中央委员会向大会作报告。
当习近平总书记在报告中提到

“中国特色社会主义进入了新
时代”时，老两口很有感触。对
于他们而言，出生后70余年大

部分时间都生活在岛上，现在
终于搬到了陆地上。他们说，

“现在，我们的生活也进入了一
个新时代。”

为了彻底解决崆峒岛居民
的出行难、就医难、上学难等民
生问题，2004年起，烟台市、区
各级政府多次着手调研岛民整
体外迁、崆峒岛旅游开发。崆峒
岛外迁安置项目被列为市、区
重点民生工程。2017年9月16
日，崆峒岛首批居民正式迁出

海岛，搬到陆上新楼房居住。在
岛上生活了70多年的吕志万和
吕永娥老两口就在首批搬迁居
民之中。

“你看，我那卧室多清亮，
从窗户往外就可以看到山，景
色真好。”吕永娥笑着说，他们
对 回 迁 房 很 满 意 ，房 子 有
99 . 13平方米，宽敞明亮，都是
装修好的，装修质量和户型都
很好，采光也很好，住着特别舒
服。

住在陆地上的新楼房，让
吕永娥感触最大的就是“方
便”。“以前在岛上，吃水得去公
共水龙头挑，厕所也是公共厕
所或家里的旱厕，买米买面还
得坐船到陆地，生了大病就怕
赶上大风天停航。”吕永娥说，
现在自来水入户，凉水热水都
有，买菜做饭方便，附近就有医
院。

每天早上醒来，小区楼下
遛遛狗，逛逛市场买买菜，然后

在广场晒晒太阳……从海岛搬
出，扎根陆地一个多月，年过七
旬的吕志万和吕永娥老两口用

“舒适幸福”四个字形容现在的
生活。

习近平总书记在报告中提
到，“中华民族迎来了从站起
来、富起来到强起来的伟大飞
跃。”这让吕志万感到非常自
豪，他说，随着国家的富强，老
百姓的生活也会越来越好，日
子也会越来越舒适富足。

烟台崆峒岛小区居民：

““由由岛岛到到陆陆，，我我们们生生活活也也进进入入了了新新时时代代””

““山山东东是是千千里里之之外外另另一一个个家家””

为保护森林资源，原

山林场的护林员在进行防火

巡查。 (资料片)

葛新闻特写
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